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热点事件：火车麻将专列车受追捧！

一、热点概述

“从上车开始，游客们就进入了旅游的过程。”

在西安，一则“在火车上打麻将”的视频引发了关注。视频中，在一趟行驶的普速列车上，一节车

厢内放置了三台麻将桌，乘客们围坐在桌前打麻将。发布视频的赵女士表示，“自己也是第一次体验，

时间也过得很快，感觉还挺好玩的，一堆外出旅游的人边打麻将边看风景很快乐”。不少网友也纷纷表

示“想去体验体验”“羡慕了”……

国铁西安局旅服传媒有限公司工作人员表示，这趟列车从西安出发，是一趟“秦岭冰雪游”主题定

制列车，列车上配置了特色功能车厢，除了视频中的麻将桌，车上还配备了 KTV、影院、按摩椅等娱乐

设施，在特色餐车上，还有茶水、爆米花机、烤肠等。

二、答题素材

1.事实（举例）论证：

（1）2022 年 12 月 25 日，中国铁路西安局集团有限公司开行了陕西首趟“秦岭冰雪游”主题定制

列车，当日往返，后固定在每周三、周六、周日开行。根据国铁西安局旅服传媒有限公司提供的数据，

2022 年 12 月 25 日至 2023 年 1 月 8 日期间，共组织开行西安-秦岭定制服务列车 7 列，发送游客 8959

人次。计划 1 月 14 至 15 日还将开行西安-秦岭服务列车 2 列，预计发送游客 3000 人次.

（2）日本 JR 九州曾推出的“36+3”旅游专列，日本九州七星列车，花费约 30 亿日元（约合 1.8

亿人民币）打造，曾入选“CNN 全球十条最美火车”。全车木质装潢，配置超大景观窗，还有米其林星级

主厨进驻，7节车厢共可搭乘 28 名旅客，6 天 5 晚的行程售价约 8 万人民币，长年供不应求。

2.对策建议：

（1）加强制度规范，合理安排特色列车时间……

（2）加强监管，保障消费者合法权益……

（3）加强宣传，引导消费者理性乘坐，不盲目跟风……

（4）加强文化输出，打造各地特色火车品牌……

三、出题方向

（一）你怎么看？

1.近日，一则“在火车上打麻将”的视频引发了关注。视频中，在一趟行驶的普速列车上，一

节车厢内放置了三台麻将桌，乘客们围坐在桌前打麻将。不少网友纷纷表示“想去体验体验”“羡
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慕了”。对此，请谈谈你的看法。

◎审题判断——你怎么看？（热点现象类）——答题结构【点题/破题-意义-原因分析-过渡-对策-

总结结尾】

◎解题思路

第一步——点题/破题：

我国铁路长期以来仅作为交通工具，鲜少成为旅游买点。特色列车的出现能够推动消费，激活火车

行业，但同时也会带来一些问题，应理性看待……

第二步——意义：

其一，满足了人生更高的生活追求……

其二，改善了火车行业日渐式微的局面……

其三，带动了当地经济的发展……

第三步——原因分析：

首先，社会高速发展，人们美好生活需要日益增长，普通的出行方式满足不了其更高的生活追求……

其次，高铁成网，消费者正逐渐接受并转移向高铁……

第四步——过渡：

不过我们也不得不正视特色列车可能会带来的问题，如打麻将是否会发展成赌博，会不会影响正常

车次，票价是否合理，售卖商品是否会溢价严重等。因此为了特色列车能够持续发展，我认为可以在以

下方面着手：

第五步——对策：

第一，加强制度规范，合理安排特色列车时间……

第二，加强监管，保障消费者合法权益……

第三，加强宣传，引导消费者理性乘坐，不盲目跟风……

第四，加强文化输出，打造各地特色火车品牌……

第六步——总结结尾：

铁路长期以来由国铁集团独家运营，市场化程度不高，相关旅游和文创产品也很少。相信在铁路市

场化改革深入之下，会出现更丰富、更完善的铁路旅游产品，推动文旅消费的新浪潮……
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